

FRONTERAS DEL DERECHO INTERNACIONAL

La partida más larga

Hace una semana en el Palacio de la Expo Universal de Dubái, el ruso **Ian Niepómniashi** y el noruego **Magnus Carlsen** protagonizaron la partida más larga de la historia de los mundiales de ajedrez. El noruego superó al ruso en el sexto enfrentamiento de los 14 previstos, luego de un combate mental que tomó ocho horas y 131 movimientos. Pero el largo aliento que ahora nos ocupa no es el de Dubái, sino el que desde 2002 se viene dando en Ucrania.



ERIC TREMOLADA
Dr. En Derecho Internacional y relaciones Int.
eric.tremolada@uexterno.edu.co

Desde que se disolvió la Unión Soviética, Moscú pretendía que Washington brindará garantías de que la alianza entre europeos y norteamericanos no se ampliará, sin embargo, vio como Polonia, Hungría y la República Checa se sumaron en 1999, Bulgaria, Estonia, Letonia, Lituania, Rumania, Eslovaquia y Eslovenia adhirieron en 2004, luego Albania y Croacia en 2009, Montenegro

en 2017 y Macedonia del Norte en 2020.

La *Organización del Tratado del Atlántico Norte (Otan)*, es una alianza militar que se rige por el *Tratado del Atlántico Norte* que, a partir de 1949, en virtud de su artículo 5, constituyó un sistema de defensa colectiva en el cual los socios se comprometen a defender a cualquiera de sus miembros si son atacados por una potencia externa. Desde el fin de la guerra fría, su finalidad -sin renunciar al compromiso de defensa- es garantizar la libertad y seguridad de sus países por medios políticos y militares.

LAS MANIOBRAS DEJAN VER QUE LA PARTIDA CONTINÚA, SINO QUE EN 2022 NO SE DESCARTA UNA INVASIÓN

En 1994 puso en marcha el programa Asociación para la Paz, fomentó relaciones bilaterales con países asociados que podían elegir hasta qué punto querían participar y afianzar su relación. Así, Armenia, Azerbaiyán, Bielorrusia, Kasajistán, Kirguistán, Moldavia Rusia, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán, antiguos Estados de la Unión Soviética, siguieron el ejemplo de Ucrania aproximándose a la *Otan*. Pero no fueron los únicos, otros Estados neutrales en la guerra fría, capitalistas (Austria, Finlandia, Irlanda, Malta, Suecia y Suiza) y socialistas (Bosnia, Herzegovina y Serbia), se dejaron seducir por la estrategia.

De esta manera, inició la partida de Ucrania entre la *Otan* y Rusia, cuando Kiev y la Alianza cerraron un plan de acción en 2002, que se intensificó en 2005 y los llevó en 2008 a hacer una solicitud formal de membresía, que se ha aplazado porque **Putín**, poco antes del enroque con **Medvedev**, lo consideró “una amenaza directa”. Hoy, con movimientos y jugadas más propias de la guerra fría, se celebra, por un lado, la cumbre de las democracias convocada por Washington y, por el otro, el 30° aniversario del acuerdo de disolución de la Unión Soviética, para el citado **Putín** “la mayor catástrofe geopolítica del siglo XX”.

Así, las ambiciones de ampliación y contención de la *Otan*, tan vivas como antes, ponen en juego la soberanía de Ucrania y de cualquier nuevo candidato del antiguo bloque, para evitar que quede cobijado por el artículo 5 del *Tratado del Atlántico*. En esta partida, Ucrania, sobre todo desde 2014, viene siendo el campo de batalla con sentidas bajas, el secesionismo en Donbás, la anexión de Crimea por Moscú, los ataques por fuerzas interpuestas y el derribo de un avión con 298 personas a bordo que sobrevolaba su territorio. Las maniobras militares y la concentración de tropas rusas -incluso en el mar Negro- dejan ver no solo que la partida continúa, sino que en 2022 no se descarta una invasión armada a gran escala.



FELIPE BUITRAGO
Exministro de Cultura

Encanto Naranja

La película *Encanto de Disney*, en la que Colombia, sus paisajes, cultura e historia son protagonistas, ha sorprendido nacional e internacionalmente. Por un lado, ha despertado un sano debate sobre el valor de estar en el radar de los grandes del entretenimiento y por qué, si tenemos tanto bueno y bonito para mostrar, lo hacen extranjeros más que nacionales. Esto incluye desde interesantes críticas al realismo de los tonos y colores representados en la película frente a cómo los experimentamos nosotros, hasta la maestría en la representación de importantes símbolos nacionales como el Valle del Cócora y la diversidad étnica.

Por otro lado, las estéticas y la historia han cautivado al mundo con su mensaje de esperanza, destacando la importancia de sanar nuestras relaciones familiares, justo en el momento en que el impacto de una pandemia despiadada ha llevado a cientos de millones de ellas a situaciones de tensión sin precedentes.

De manera similar, la reactivación de Colombia, en particular la del sector cultura, es una historia buena y bonita para mostrar, solo que en este caso se trata de una producción nacional. Protagonista, nuestra Colombia. Dirección y producción, el *Gobierno* liderado por el presidente **Iván Duque**. Libreto, la estrategia de reactivación integral “Compromiso por Colombia” y el Plan Nacional de Vacunación. Reparto,

una articulación interinstitucional y territorial sin precedentes junto al compromiso del sector privado. Escenografía, ley ReactivArte, ley de Inversión Social, decretos de emergencia económica, un manejo aplaudido de la situación de emergencia sanitaria, Paef, Ingreso Solidario, Comparte lo que Somos, y un largo etcétera de leyes, regulaciones y medidas complementarias.

En general, son incuestionables los resultados. La realidad de la reactivación supera las proyecciones más optimistas. A hoy, el crecimiento del PIB supera en 4 puntos la proyección inicial de 5,5%, y aún más importante, los niveles de empleo ya alcanzan niveles de prepandemia. Esto significa que el paso de una etapa de reactivación a una de recuperación se ha adelantado nueve meses. Factores externos también favorecen, sin embargo, nuestros resultados son los mejores de la *Ocde*, y son objeto de análisis y estudio por expertos nacionales e internacionales, evidenciando la pertinencia de las medidas adoptadas por el país en el manejo de la pandemia.

En el contexto específico del sector cultura, “el primero en cerrar y el último en abrir” junto al turismo, las dinámicas de recuperación también son positivas, adelantado en seis meses el cumplimiento de las metas propuestas para los dos años de ejecución de la estrategia ReactivArte (componente naranja del

Compromiso por Colombia liderado por la exministra **Carmen Vásquez**).

Las proyecciones conservadoras de crecimiento del PIB naranja para 2021 superan con holgura 20%, y alcanzan hasta 37% en la más optimista presentada por *Pedesarrollo*. Esta dinámica se ha reflejado de manera positiva en una recuperación más rápida de lo esperado en el empleo de las actividades creativas. Es destacable que, desde mediados de año, el empleo formal en la Economía Naranja ya era 3% más alto que antes de la pandemia.

Continúa el reto de recuperar el empleo informal creativo, que recibirán un impulso ahora que las actividades in vivo han entrado en la etapa de reapertura con aforos a 100%. Es deber de todos proteger esta reactivación, con disciplina en el uso adecuado de mascarillas y tapabocas, el lavado frecuente de manos y el apoyo a la campaña de vacunación.

Al final de *Encanto*, la familia Madrigal se une para recuperar su magia y reconstruir a Casita, superando la crisis desatada por los temores y señalamientos. Nuestra historia de reactivación, es una oportunidad para darnos cuenta de que cuando trabajamos en equipo y nos aplicamos a fondo con resiliencia, creatividad y solidaridad, somos capaces de hacer que la magia de la esperanza nos empodere para construir un mejor país.

Lea la columna completa en web

Región Pacífico



EDUARDO VERANO DE LA ROSA
@veranodela

En reciente visita al Valle Del Cauca comprobamos su trabajo metódico para lograr un desarrollo superior. Son modelo en el país, a pesar de las dificultades por la pandemia que destapó con violencia el caldo de cultivo de la desigualdad y las diferencias al interior de su sociedad. Conocimos la plataforma de pensamiento de jóvenes que plantea una nueva manera de hacer la política, el cierre de brechas y construir su propia visión renovada.

El Valle del Cauca es polo de atracción económica y la esponja que absorbe el desempleo que no atienden los departamentos del Pacífico y su vecina zona cafetera. Basan su riqueza en una agricultura limpia, con bajo impacto ambiental, conscientes de proteger sus suelos.

Su *Comité Intergremial y Propacífico* han definido un camino y tareas para impulsar su desarrollo sostenible. Han construido puentes entre lo público y lo privado para su gestión en cuatro ejes: la educación, salud, el agua como elemento sostenible, y en especial la recuperación del Río Cauca. Deben construir una infraestructura competitiva y promover la planificación territorial, para mencionar: el tren de cercanías, o corredor verde, como eje de movilidad regional y urbana para unir Narifño, Cauca con

el sur del Valle, Jamundí, Cali, Palmira y Yumbo. La conexión pacífica de la Orinoquia con Mulaló- Loboguerrero, corredor Cali- Rumichaca, aeropuerto *Alfonso Bonilla*, y dragado del *Puerto Buenaventura* a 16 mts de profundidad, los accesos de Cali y Palmira y la construcción de la autopista Buga- Buenaventura.

Su mayor preocupación es la baja calidad de su educación. Necesitan mejorar la infraestructura, pero el Sistema General de Participación envía recursos solo para pago de nómina, y nada para calidad, ni escuelas.

En agricultura tienen tierras privilegiadas. El Valle Del Cauca y Cauca tienen de 1.000.000 de hectáreas, en especial frutales y cultivos permanentes. Tienen sembradas 513.000 hectáreas, o sea que quedan disponibles 577.000 hectáreas. Serán la gran despensa del Asia-Pacífico. Manejan además 230.000 hectáreas de caña de azúcar, son pioneros de la producción de melón, papaya, aguacate hass y limón Tahiti.

El Comité Intergremial, considera que, aunque no tienen petróleo, su principal fortaleza es su economía sólida, por su excelente tejido empresarial, aunque tienen problemas de suministros de insumos, y han perdido 200.000 empleos.

La corrupción fue tema principal. Todos coinciden en la importancia de combatirla. Recordaban el vigente grito de batalla de **Jorge Eliécer Gaitán** “por la restauración moral a la carga”.

Discutieron mucho sobre el problema de seguridad, para evitar la extorsión, el robo de vehículos. Aún no han recuperado los semáforos y la infraestructura del sistema de transporte *Mío*, destruido en las pasadas protestas.

El desafío en *Propacífico* es la unión para construir un ambiente de diálogo con voluntad de compromisos, a raíz del paro entendieron la importancia de salir a la calle a escuchar al pueblo sobre sus necesidades, seguridad alimentaria y el hambre por la pandemia. Están conscientes de proteger el medio ambiente y el desarrollo sostenible.

Lo más importante es su rechazo al sistema de gobierno centralista, como principal obstáculo para desatar las fuerzas del Pacífico. Es mucho lo que podrían lograr con un sistema de gobierno regional más cercano, ágil y exitoso. Ven la región pacífica como oportunidad para construir un sistema de gobierno más eficiente. Tienen la sensación que la plata se produce en el Valle del Cauca, pero se gasta en Bogotá.